
INCONTRO CON I RESPONSABILI DELLA LETTERATURA E DI INSIEME IN A.A. DELLE AREE 

17 marzo 2024 

Il giorno 17 marzo 2024, alle ore 9.30, su piattaforma Zoom, si è tenuto un incontro con i Responsabili della 

Letteratura e di Insieme in A.A. delle Aree. 

Oltre al Fiduciario Nicola Maurizio F., alla Direttrice Editoriale Raffaella O., alla Responsabile Operativa Giulia 

A., a Franco D.N. e Antonella F. (membri Comitato Letteratura) e Roberto B. (membro Comitato Insieme in 

A.A.) erano presenti i seguenti Responsabili delle Aree:  

Roberto C. (Lombardia), Carlo C. (Marche), Walter (Emilia Romagna), Fabiola L. (Campania), Paolo (Veneto), 

Heidi (Trentino Alto Adige), Lara (Valle d’Aosta), Walter (Puglia), Antonella (Liguria), Cinzia (Friuli Venezia 

Giulia). 

Erano assenti i Servitori delle Aree Lazio, Piemonte, Toscana, Umbria, Abruzzo-Molise, Basilicata, Calabria, 

Sicilia, Sardegna. 

Il Fiduciario ha aperto l’incontro con la lettura del Preambolo e, dopo aver salutato e ringraziato i presenti per 

la partecipazione, ha invitato gli amici ad esprimersi in merito a criticità, positività, domande e/o suggerimenti 

per i Comitati dei Servizi Generali, a seguito dell’incontro avuto allo scorso Raduno di Rimini. 

Roberto C. (Lombardia) 

C’è stato impegno ad andare verso i gruppi, ad esempio coinvolgendoli con la Giornata dell’Insieme in A.A., 

tenuta a novembre e ringrazia l’amica Raffaella per la partecipazione. Faranno la Giornata della Letteratura a 

maggio e pensano di riproporre la giornata di Insieme in A.A. a novembre, per la sponsorizzazione 

rispettivamente dei testi della Letteratura e della rivista. Gli abbonamenti vanno molto bene. 

Anche per la Letteratura si va verso i gruppi e in rapporto agli anni precedenti le cessioni sono aumentate. 

Con l’avvio del 2024 la Letteratura è stata sponsorizzata in occasione di incontri di Area, Zona e nei vari incontri 

per la Letteratura stessa. E’ piaciuta l’idea di sponsorizzare gli Opuscoli attraverso l’Insieme in A.A. 

Propongono in Area un incontro mensile su 2 opuscoli, con spunti di riflessione e riunioni con relazioni di 

gruppo. Gli Opuscoli si vendono di più adesso. 

Fabiola L. (Campania) 

Hanno costituito un bel comitato ed hanno deciso di organizzare dei seminari per sponsorizzare ogni volta un 

testo della Letteratura e questo ha fatto crescere le cessioni. Non tutti i gruppi hanno il Rappresentante della 

Letteratura e si stanno occupando di sponsorizzarli. Hanno proposto ai Gruppi una riunione periodica dedicata 

alla Letteratura e sponsorizzano la programmazione dei temi per le riunioni. Le vendite vanno bene. Faranno 

un seminario della Letteratura a novembre per sponsorizzare un gruppo che si è aperto da poco nella zona di 

Pompei. Hanno già fatto un incontro di Zona a febbraio. Cercano di sponsorizzare tutta la Letteratura. Sta per 

terminare il servizio, ma ha già un sostituto che ha sponsorizzato da tempo. 

Walter (Emilia Romagna) 

Ogni anno organizzano 4/5 seminari sui temi proposti dai Comitati dei Servizi Generali ed aggiungono altri 

testi di riferimento. Organizzano incontri per parlare di vari problemi. Per esempio la mancanza di servitori 

nei gruppi. Non c’è continuità. Ha fatto un incontro con tutti i gruppi per capire… ed è emersa una mancanza 

di conoscenza della Letteratura. C’è voglia di fare, ma senza conoscenza è difficile. No si può sponsorizzare 

qualcosa che non si conosce. Gli anziani inoltre bloccano la crescita dei servitori, non consentendo ai più 

giovani di prendere iniziative e la Letteratura è trascurata. 

Riguardo alla cessione, l’amico ha sottolineato quanto per lui sia importante sponsorizzare la Letteratura… 

indipendentemente dalla reale cessione. 

Roberto B. (Comitato Insieme in A.A.) 

Considera ottima la programmazione dei temi per le riunioni, perché nel suo gruppo di appartenenza vengono 



privilegiati sempre i Passi ed il Grande Libro. Quando ci sono i nuovi si ricomincia sempre dal primo Passo. 

Chiede suggerimenti in merito. 

Il Fiduciario 

Riferisce che nel suo gruppo ogni mese, a partire da gennaio, ci si dedica ad un Passo, Tradizione e Concetto, 

utilizzando vari testi della Letteratura. Per i nuovi venuti si fa una riunione dedicata, ma poi si prosegue con 

quanto programmato. Il nuovo venuto pian piano familiarizzerà con il funzionamento del Gruppo e con il 

Programma del recupero. Se non si sviscera in Gruppo tutto il Programma non ci sarà conoscenza della 

Letteratura e ci sarà difficoltà a reperire servitori. A cadenza dovrebbe essere calendarizzata la lettura di vari 

testi della Letteratura. 

Cinzia (Friuli Venezia Giulia) 

Bisogna avere conoscenza ed amore per la Letteratura. Ogni mese si sponsorizza in Gruppo la Letteratura e 

l’Insieme. Si organizzerà un seminario dedicato agli Opuscoli. Si cede bene la Letteratura, ma poco gli Opuscoli. 

E’ fondamentale la sponsorizzazione del servitore che sostituirà quello precedente. Non tutti i gruppi 

acquistano letteratura, ma ci sono progressi. 

Walter (Puglia) 

Ringrazia per questo incontro. E’ grazie a questi incontri che sta imparando cos’è un Comitato Letteratura. 

Hanno acquistato e venduto la Letteratura nei seminari. E’ difficile il collegamento tra i gruppi per lo scambio 

della Letteratura. Sta cercando servitori che collaborino. Hanno avuto difficoltà per il rendiconto. Non si legge 

molto a casa, ma di più in Gruppo. Nelle riunioni le letture vengono spesso interrotte per dare spazio alle 

testimonianze. Anche da loro per il nuovo venuto si tiene una riunione dedicata, ma poi si torna a quanto 

programmato. 

Il Fiduciario suggerisce di scegliere brani brevi o fare un sunto (parti dei brani), in modo da evitare di 

interrompere la lettura. 

Lara (Valle d’Aosta) 

E’ al primo anno di questo servizio. La realtà è piccola, ma ci sono difficoltà simili alle altre Aree. Ci sono solo 

2 gruppi e non ci può essere un comitato. Fortunatamente ci sono anziani che conoscono molto bene la 

Letteratura. Un gruppo e ben organizzato, l’altro ha molti nuovi venuti. Non vengono sponsorizzati testi 

specifici e non c’è programmazione in un Gruppo, nell’altro si., ma non acquistano libri. Anche lei vuole 

accrescere la conoscenza dei testi per poterli sponsorizzare. In generale c’è un calo nella cessione ed è 

intervenuta all’incontro proprio per avere idee nuove e suggerimenti. 

Heidi (Trentino Alto Adige) 

Fa servizio da molti anni per carenza di servitori. Non si cede la Letteratura e non si legge a casa. Non si legge 

la Letteratura eccetto Passi e Tradizioni. Lo stesso vale per Insieme in A.A. Si fa poco in generale. 

 

Paolo (Veneto) 

Ha un bellissimo comitato e già il sostituto per il suo servizio. Ci sono i servitori e partecipano agli incontri. Lo 

sponsor può indicare al nuovo quali testi prendere. La sponsorizzazione è fondamentale. L’attrazione viene 

dalla conoscenza e un nuovo servitore va sponsorizzato. Ci sono tanti appuntamenti in Area (Assemblee, 

seminari, compleanni…) e sponsorizzano la Letteratura, ma hanno difficoltà ad organizzare una giornata della 

Letteratura proprio per una questione di tempi. Si potrebbero organizzare degli incontri online con oratori ex 

servitori, che sponsorizzino il Servizio e i testi della Letteratura. Si potrebbero invitare servitori di altri gruppi. 

Insieme è ben sponsorizzato. Bisognerebbe girare nei gruppi per sponsorizzare tutto il Programma. La figura 

dello sponsor è fondamentale. 

Se c’è un nuovo il Segretario può portare il discorso sulla sua accoglienza, qualsiasi lettura sia stata 

programmata. 



Carlo C. (Marche) 

Vanno molto bene la cessione della Letteratura e gli abbonamenti ad Insieme in A.A. Per la prima volta verrà 

organizzata una Giornata della Letteratura e di Insieme in A.A. I gruppi stanno preparando delle relazioni. Il 

nuovo comitato si impegnerà nella sponsorizzazione dei vari testi della Letteratura.  

Il nuovo venuto, dopo una riunione per la sua accoglienza, rimane attratto se si continua con la 

programmazione dei vari temi e testi. Siamo noi Responsabili e Rappresentanti della Letteratura che 

dobbiamo sponsorizzare nei gruppi i testi. Gli Opuscoli soprattutto. 

Giulia A.  

Riguardo ad alcune questioni sollevate, riferisce che nel suo gruppo di appartenenza si prepara regolarmente 

un programma dei temi per le riunioni con i riferimenti della Letteratura e vengono sponsorizzati testi ed 

Opuscoli. Quando arriva un nuovo amico in genere si legge il Primo Passo o un brano del Grande Libro per 

favorire l’identificazione, poi però si torna a seguire quanto programmato. I più anziani possono comunque 

condividere in modo efficace per il nuovo venuto indipendentemente da ciò che viene letto. 

Riguardo alla cessione della Letteratura, riferisce che i vari testi dovrebbero essere sempre disponibili per la 

cessione interna. Per questo in genere il Gruppo li acquista dall’Area, o in occasione dei seminari e a sua volta 

l’Area acquista i testi presso l’Ufficio dei Servizi Generali o al Raduno di Rimini. In Gruppo e in Area è possibile 

calcolare il valore dei testi per il rendiconto in base alla giacenza, a quanto acquistato e ceduto, facendo 

riferimento al listino della Letteratura dei Servizi Generali. 

Fabiola L. (Campania) 

Riguardo alla questione della programmazione riferisce che nella riunione di servizio del Gruppo si può 

decidere di programmare i temi per le riunioni, poi il Rappresentante della Letteratura prepara la 

programmazione ed è anche un modo per approfondire i testi. Se c’è un nuovo si può aggiungere una breve 

lettura per accoglierlo e tutti gli amici aggiungano considerazioni per lui. Programmando si conosce meglio la 

letteratura, si sponsorizza meglio e si compra di più. 

Antonella (Liguria) 

La situazione nei gruppi non è delle migliori. Sono riusciti a far fare diversi abbonamenti per Insieme in A.A.. 

Non tutti i gruppi acquistano la Letteratura. Cerca di girare nei gruppi, ma non tutti hanno Letteratura da 

cedere e le riunioni sono condotte senza leggere i testi. 

E’ riuscita a costituire un comitato e a trovare un sostituto il suo servizio. C’è difficoltà a reperire servitori. In 

Gruppo viene fatta la programmazione degli argomenti abbracciando tutta la Letteratura e brani de “Il meglio 

di Insieme”, 

Il Fiduciario 

Chiede se le email con comunicazioni e suggerimenti inviate periodicamente arrivano nei gruppi ed eventuali 

suggerimenti per poter aiutare di più i Servitori. 

Carlo C. (Marche) 

Riferisce che le comunicazioni arrivano e vengono lette nei gruppi. Sono delle linee guida, ma sta a noi 

attenerci. Si possono coinvolgere di più i gruppi organizzando seminari sui temi proposti dai Comitati dei 

Servizi Generali.  

Walter (Emilia Romagna) 

Riferisce che le comunicazioni arrivano; le divulga e approfitta dei seminari per sponsorizzarne il contenuto. 

Poi è il Gruppo che deve andare avanti. E darsi da fare. 

Paolo (Veneto) 

In Area sponsorizzano la creazione di chat whatsapp per diffondere le comunicazioni. Nei gruppi si dovrebbe 

dare spazio alle informazioni. Propone di organizzare seminari online su approfondimenti dei 36 punti del 

nostro programma da parte dei S.G. 



Roberto (Lombardia) 

Riferisce che a differenza del passato le comunicazioni adesso arrivano. 

Sottolinea che questa mattinata di confronto è stata utilissima. In Area fanno incontri online con i 

Rappresentanti della Letteratura dei Gruppi sulla scia degli incontri organizzati dai S.G. Nei gruppi la 

Letteratura deve essere esposta per fare attrazione. Vanno dedicati spazi in Gruppo per sponsorizzare i testi. 

Confrontarsi con gli altri aiuta ad aprirsi a nuove idee. Riferisce che ci sono state delle difficoltà con i tempi 

organizzativi per quanto riguarda la cessione dei ‘testi consigliati’ periodicamente dal Comitato Letteratura. 

Raffaella O. 

Ringrazia per la bella riunione e per gli spunti raccolti. Si dice contenta di come sta andando la rivista perché 

c’è tanta partecipazione. Ricorda che gli abbonamenti si possono fare anche nei primi mesi dell’anno. 

Sottolinea che gli eventi locali non vengono più evidenziati su Insieme, perché non si riescono a rispettare i 

tempi di pubblicazione. E’ interessante l’idea degli oratori in incontri online per ascoltare persone diverse 

come arricchimento personale. 

Il Fiduciario 

Aggiunge che i seminari possono essere sponsorizzati anche attraverso il sito di A.A. Italia.  

Ringrazia poi gli amici per la partecipazione e ricorda che ci si incontrerà ancora in occasione del Raduno di 

Rimini, come sempre. Ricorda che per chiarimenti e/o comunicazioni si possono utilizzare il numero di 

telefono di servizio del Fiduciario e gli indirizzi email dei Comitati Letteratura e di Insieme in A.A. 

Aggiunge poi che l’amica Raffaella ha riferito che c’è maggior partecipazione per l’Insieme, ma chiede ai 

presenti come vanno effettivamente le cose in Area. 

Antonella (Liguria) 

Riferisce che lo sponsorizza molto e che si è riusciti a far fare l’abbonamento ai gruppi e anche molti singoli lo 

fanno in Gruppo. I numeri della rivista non vengono forse utilizzati come si potrebbe nelle riunioni. 

Walter (Puglia) 

 Ammette di non aver sponsorizzato Insieme e nei gruppi. Si impegna a cercare non solo di far fare gli 

abbonamenti, ma anche a far leggere la rivista. 

Walter (Emilia Romagna) 

Riferisce che da diversi anni hanno scelto di fare seminari itineranti per favorire la partecipazione dei gruppi 

e che la rivista viene sponsorizzata. Gli abbonamenti ci sono. L’abbonamento è una forma di partecipazione 

ed è una manifestazione del senso di appartenenza all’Associazione. 

Cinzia (Friuli Venezia Giulia) 

Riferisce che la rivista è letta anche in Gruppo e viene sponsorizzata mensilmente. C’è stato un calo degli 

abbonamenti, forse per la chiusura di alcuni gruppi.  

Paolo (Veneto) 

Riferisce che l’Insieme viene sponsorizzato anche con la lettura, come aggiunta alle condivisioni del Gruppo. 

Sottolinea che la grafica è migliorata, i numeri arrivano regolarmente ed in generale in molti fanno i 

complimenti e ringraziano per il lavoro svolto dal Comitato. 

Il Fiduciario conclude e ricorda che nel numero 3 di insieme sarà presente la testimonianza di un non alcolista.  

L’incontro si chiude alle ore 12.00 con la preghiera della Serenità 

 

                                                                                    Il Fiduciario dei Comitati Letteratura e di Insieme in A.A. 

                                                                                                                   Nicola Maurizio F. 


